

Batalla de Tlaxcala



Aspectos de la narrativa Documentos de la Conquista	Llegada de los españoles a Tlaxcala	Batalla entre conquistadores y tlaxcaltecas	Resguardo de los conquistadores	El grupo de conquistadores llega a los asentamientos tlaxcaltecas	Agentes de información
<p>Cartas de Relación</p> <p>Hernán Cortés</p>	<p>La empresa conquistadora avanza tierra adentro y, conforme ingresan al territorio tlaxcalteca, es atacada por los indígenas.</p>	<p>Las batallas son continuas y muy agueridas; sin embargo, las cifras de tlaxcaltecas que menciona Cortés son exageradas. Los constantes enfrentamientos generan daños y pérdidas a ambos bandos.</p>	<p>Cortés y sus huestes se refugian en un cerro, donde al parecer existe una estructura prehispánica, y ahí crean un pequeño emplazamiento estratégico para observar los ataques. Las batallas son constantes, tanto de día como de noche. Pasados unos días, un noble tlaxcalteca de nombre Xicoténcatl se reúne con Cortés para entablar una unión, misma que, según Cortés, resulta fructífera ya que Xicoténcatl le pide perdón y le solicita ser vasallo del rey.</p>	<p>Cortés y sus huestes entran a la ciudad de Tlaxcala. El queda asombrado por su tamaño y su arquitectura: realiza una descripción del mercado y de los objetos que se adquieren en él.</p>	<p>Pese a que Marina era su principal traductora, el relato de Cortés la omite y se coloca a sí mismo como el principal mediador y orador con los indígenas.</p>
<p>Historia verdadera de la conquista de la Nueva España</p> <p>Bernal Díaz del Castillo</p>	<p>Durante el camino que recorrerían los conquistadores para llegar a Tlaxcala fueron eran espíados y atacados por los tlaxcaltecas.</p>	<p>A lo largo de su trayecto tuvieron lugar diversas batallas entre españoles y tlaxcaltecas. El desconocimiento de los dos grupos respecto a las armas que utilizaban sus contrincantes no fue impedimento para que ambos bandos causaran estragos y muertes durante las peleas.</p>	<p>Según el cronista, el grupo de los conquistadores llegó a un pueblo de nombre Teoacingo o Teuacingo, en el cual se establecieron. Pasados unos días, Xicoténcatl, noble tlaxcalteca, preparaba un contingente de guerreros para atacar el lugar en donde residían los españoles. Una de las estrategias de los tlaxcaltecas fue enviar espías para observar a los conquistadores; sin embargo, fueron descubiertos y Cortés ordenó cortarles las manos y los dedos pulgares. Posteriormente, envió a Xicoténcatl a los indígenas mutilados.</p>	<p>Tras varios días de ardua batalla, Xicoténcatl decide reunirse con Cortés y entablar una alianza. Posteriormente, invita a los conquistadores a ir a la ciudad tlaxcalteca. Las huestes españolas entran a Tlaxcala y son bien recibidas: les otorgan presentes y alimentos. Acto seguido, los principales caciques de Tlaxcala se reúnen con los españoles y llevan a sus hijas para entregárselas, siendo esta una forma de entablar una alianza.</p>	
<p>Relación breve de la conquista de la Nueva España</p> <p>fray Francisco de Aguilar</p>	<p>Se describe en la crónica la ciudad de Tlaxcala, su extensión territorial y algunos rasgos de los edificios.</p>	<p>Los conquistadores se enfrentan con el grupo tlaxcalteca; las diferencias entre las formas de hacer guerra de los indígenas y los europeos se hacen notorias.</p>	<p>Los conquistadores se resguardan en un cerro durante catorce o quince días (según el autor). La batalla se reanuda durante todo ese tiempo; los españoles y los indígenas se vigilan para conocer mejor su forma de pelea y sus armas. Los españoles capturan a algunos tlaxcaltecas que fueron enviados a espiar, les cortan la nariz y se las colocan a manera de collas colgando del cuello; posteriormente, los envían de regreso a Tlaxcala.</p>	<p>Los europeos avanzan en contingente y se adentran, por la noche, a Zumpantzinco. Al amanecer los tlaxcaltecas observan sus movimientos dentro de la ciudad; Cortés les dice que no los atacó ni los mató porque deseaba establecer comunicaciones. Los tlaxcaltecas inician pláticas con los conquistadores y se vuelven sus aliados, y justifican las batallas anteriores argumentando que el grupo otomí y los chichimecas fueron responsables de esos actos.</p>	
<p>Relación de méritos y servicios del conquistador Bernardino Vázquez de Tapia. Vecino y regidor de esta gran Ciudad de Tenustitlan, México</p> <p>Bernardino Vázquez de Tapia</p>	<p>Llegan los conquistadores a Tlaxcala.</p>	<p>Inicia la batalla entre tlaxcaltecas y españoles. Al ver que los conquistadores eran acompañados por compaltecas, los tlaxcaltecas, atacan con ferocidad a los europeos.</p>	<p>Los españoles se resguardan en una torre (edificio indígena dedicado al culto religioso) durante treinta días. Los tlaxcaltecas los atacan constantemente por la noche, ya sea para espiarlos o para asesinarlos.</p>	<p>Los conquistadores entran por la noche a los asentamientos tlaxcaltecas, tomaban provisiones y prendían fuego a las construcciones.</p>	<p>Bernardino Vázquez de Tapia y Pedro de Alvarado se ofrecen como mensajeros para llevar objetos a Moctezuma. En su trayecto pasan por la ciudad de Tlaxcala y Cholula las tropas españolas son atacadas por los cholultecas; no obstante, los tlaxcaltecas combaten junto con los españoles.</p>
<p>Historia de las Indias y conquista de México</p> <p>Francisco López de Gómara</p>	<p>El cronista menciona el significado de Tlaxcallan y Texcallan; a su vez, describe los alimentos, los oficios y la composición de los cuatro asentamientos que conforman Tlaxcala.</p>	<p>A lo largo de varios días se lleva a cabo una ardua batalla entre los conquistadores y los tlaxcaltecas; la cifra de personas combatientes que describe el autor alude a enormes ejércitos.</p>	<p>Durante la estadia de los conquistadores en los alrededores de Tlaxcala, los pobladores envían a algunas personas a proveerlos de alimentos; no obstante, Cortés y su gente se percatan de que son espías y, al interrogarlos admiten que fueron a observar lo que pudieran. Cortés decide cortarles las manos y enviarlos así a Tlaxcala para que vean esa acción como escarmiento y advertencia.</p>	<p>Xicoténcatl, noble tlaxcalteca, por consenso del estamento superior de Tlaxcala, se reunió con Cortés para entablar un diálogo y establecer una unión. Es así como Xicoténcatl le ofrece ir a la ciudad. El recibimiento de los conquistadores en Tlaxcala, según el cronista, causó furor y asombro, pues las personas se acercaban a las calzadas para observarlos y ponerse a su servicio.</p>	
<p>Crónica de Nueva España</p> <p>Francisco Cervantes de Salazar</p>	<p>Se describe el territorio tlaxcalteca y sus alrededores.</p>	<p>Las batallas entre españoles, tlaxcaltecas y otomíes son constantes. Los caballos que morían durante el enfrentamiento eran enterrados por orden de Cortés ya que no quería que los indígenas se dieran cuenta de que sus animales podían morir.</p>	<p>Durante la estadia de los conquistadores en los alrededores de Tlaxcala y los constantes enfrentamientos con los tlaxcaltecas hacían que su avance tierra adentro fuera lento, por lo que se resguardaban en lugares estratégicos que les permitieran vigilar el territorio y a quienes venían a enfrentarlos.</p> <p>Los tlaxcaltecas enviaban espías para observar las actividades y el campamento de los españoles. Al percatarse de esto, Cortés ordena que les corten las manos y, mutilados, los envía de regreso a Tlaxcala.</p>	<p>Los tlaxcaltecas se reunieron para discutir sobre los conquistadores y pactaron una unión con ellos. Es así que Xicoténcatl va en representación de todo Tlaxcala para hablar con Cortés; ambos establecen la paz y forman una unión. Los españoles son recibidos en los asentamientos tlaxcaltecas y reciben diversos tipos de bastimentos.</p>	
<p>Relación de algunas de las cosas notables que hay en la Nueva España y de su conquista y pacificación y de la conversión de ella naturales de ella</p> <p>Alonso de Zorita</p>	<p>El grupo de conquistadores llega a Tlaxcala y observa los asentamientos.</p>	<p>Los conquistadores intentan entablar diálogo con los tlaxcaltecas; no obstante, comienza una batalla que se extenderá durante varios días.</p>	<p>En los alrededores de Tlaxcala, la batalla entre tlaxcaltecas y españoles continuaba.</p> <p>Los tlaxcaltecas piden una reunión con Cortés y entablan la paz argumentando que los ataques que habían sufrido fueron un malentendido.</p> <p>Cortés acepta las disculpas; sin embargo, un compaalteca de nombre Teuch le avisa que Xicoténcatl, noble tlaxcalteca de alto rango, prepara un ataque nocturno con un grupo de indígenas bastante amplio que se encontraba acuartelado en un cerro.</p>	<p>Tras una serie de crueles batallas entre los conquistadores y los tlaxcaltecas, Cortés y Xicoténcatl se reúnen para hablar y llegar a un acuerdo. Una vez lograda una unión entre ambos bandos, los tlaxcaltecas invitan a Cortés y a sus huestes a ingresar dentro de uno de los asentamientos para alojarse ahí, abastecerse de alimentos y ofrecerles algunas mujeres.</p>	
<p>Historia Natural y Moral de las Indias</p> <p>José de Acosta</p>				<p>El cronista menciona que los tlaxcaltecas se habían aliado con los españoles.</p>	
<p>Historia General de las cosas de Nueva España de</p> <p>fray Bernardino de Sahagún</p>	<p>Los tlaxcaltecas reciben a los conquistadores por la paz y rápidamente entablan una alianza en contra de los cholultecas.</p>				
<p>Historia de las Indias de Nueva España e Islas de Tierra Firme</p> <p>fray Diego Durán</p>	<p>Los tlaxcaltecas invitan a los españoles a entrar a la ciudad y establecen la paz.</p>			<p>Los tlaxcaltecas ofrecen a los conquistadores alimentos y entablan una unión en contra de los mexicas.</p>	
<p>Monarquía Indiana. De los veinte y un libros rituales y monarquía indiana, con el origen y guerras de los indios occidentales, de sus poblazones, descubrimiento, conquista, conversión y otras cosas maravillosas de la mesma tierra</p> <p>fray Juan de Torquemada</p>	<p>Cortés y sus huestes llegan a los límites territoriales de los tlaxcaltecas y un grupo de otomíes ataca a los conquistadores, según Torquemada, los otomíes eran vasallos de los tlaxcaltecas.</p>	<p>Durante el camino a Tlaxcala, diversos contingentes de guerreros tlaxcaltecas enfrentan a los conquistadores, realizando crueles y sangrientas batallas en las cuales ambos bandos eran severamente dañados. Los conquistadores atacaban pequeños asentamientos; los devastaban y les prendían fuego.</p>	<p>Cortés se establece en lugares estratégicos dentro del territorio tlaxcalteca; no obstante, los ataques a su campamento persisten. Los tlaxcaltecas envían a varios espías para observar a los conquistadores, pero son descubiertos, por lo que Cortés ordena que les corten las manos y, ya mutilados, los envía a Tlaxcala.</p>	<p>Xicoténcatl se reúne con Cortés para entablar un diálogo que los lleve a una futura alianza. Establecida la unión los tlaxcaltecas invitan a Cortés a entrar a la ciudad; según el cronista, los pobladores salieron a ver la llegada de los conquistadores con asombro y temor.</p>	
<p>Historia de la Nación Chichimeca</p> <p>Fernando de Alva Ixtlilxóchitl</p>		<p>La empresa conquistadora inició su marcha rumbo a Tlaxcala; sin embargo, durante su trayecto recibieron continuos ataques de los tlaxcaltecas.</p>	<p>Los españoles se establecían en lugares a lo largo del camino hacia Tlaxcala, y en cada lugar que se asentaban eran espíados y atacados por los tlaxcaltecas; no obstante, ellos argumentaban que los ataques provenían de los otomíes.</p>	<p>Los tlaxcaltecas se reúnen para discutir sobre los españoles y surgen la idea de que, si no se alian con ellos, los conquistadores se volverán amigos de los mexicas y esa acción les perjudicaría. Por ello, se envía a Xicoténcatl a entablar alianza con los españoles y, habiéndose reunido ambos bandos, acuerdan la paz e invitan a los conquistadores a ingresar a la ciudad. Ya dentro son bien recibidos, les ofrecen diversos tipos de regalos y los hospedan en una casa principal.</p>	
<p>La conquista de México</p> <p>Domingo Francisco de San Antón Muñón Chimalpahin Cuauhtlehuanitzin</p>	<p>Los españoles llegan a Tlaxcala e inmediatamente comienzan las batallas entre los conquistadores y los tlaxcaltecas. El cronista agrega adjetivos calificativos de cualidad, circunstantia y propiedades para aumentar la narrativa del texto.</p>	<p>Las contiendas entre los conquistadores y los tlaxcaltecas son agueridas y muy prolongadas. Los españoles cortan las manos a los espías tlaxcaltecas.</p>	<p>Los conquistadores buscan lugares dentro del territorio de los tlaxcaltecas para establecerse. Atacan algunos asentamientos pequeños en la región. El cronista añade a la narración algunos párrafos para ejemplificar aspectos de los indios o de los españoles.</p>	<p>Tanto los españoles como los tlaxcaltecas querían dejar la guerra y entablar una alianza; esto se hace realidad a través de Hernán Cortés y Xicoténcatl. Los conquistadores entran a la ciudad de Tlaxcala y son bien recibidos. A lo largo de esta narración, el cronista se interesa por enriquecerla e incluye amplios párrafos donde realiza descripciones de los productos, lugares y características de los grupos y personas.</p>	
<p>Descripción de la ciudad y provincia de Tlaxcala</p> <p>Diego Muñoz Camargo</p>	<p>Los tlaxcaltecas realizan una junta y acuerdan recibir por la paz a los españoles. Xicoténcatl saluda a Cortés con un abrazo.</p>	<p>Según el cronista, los constantes ataques que recibían los españoles fueron provocados por los otomíes de Tecohuatzincó.</p>		<p>Los españoles son bien recibidos y alojados por los tlaxcaltecas; les ofrecen comida y agua.</p>	<p>El cronista menciona a Malintzin y a Gerónimo de Aguilar como los principales medios de comunicación entre los españoles y los tlaxcaltecas.</p>
<p>Lienzo de Tlaxcala</p>	<p>En pictografías o imágenes se representó el momento en el que los españoles llegan a Tlaxcala y son recibidos por los grupos tlaxcaltecas con regalos.</p>			<p>Se representa a Hernán Cortés y a Malintzin dentro de las ciudades tlaxcaltecas hablando con los principales caciques.</p>	<p>A lo largo de todo el documento, la representación de Malintzin o Marina es de suma importancia, pues la muestran en varias escenas al lado de Cortés; incluso, su figura suele tener mayores dimensiones que las imágenes del conquistador, por lo que se infiere que dentro de la narrativa es un personaje de gran importancia.</p>